DISCURSO

en la sesión inaugural del curso 2023 de la Presidenta de la Real Academia de Medicina de la Comunidad Valenciana

Excma. Sra.

Prof^a. Dra. D^a. Carmen Leal Cercós

I have a dream

A FORTUNADAMENTE EL PASADO 2021, la Academia pudo retomar su ritmo habitual de actividades, pasados los inconvenientes que generó la pandemia COVID 19. Y podemos enfrentarnos a nuevos horizontes y quizás reemprender tareas como hizo Martin Luther King hasta su asesinato (me niego a llamarle muerte).

En el actual tiempo de cambios sociales, actitudes nuevas y retos sin precedentes, la Academia tiene una obligación que requiere preservar la esencia y tradición de nuestra institución, pero emprender y crear nuevos caminos. Todos los cambios requieren astucia, pero con límites; basta recordar la contestación de André Maurois a la entrada de Jean Cocteau en la Academia de Francia: "El tacto de la astucia —ha escrito usted— es saber hasta dónde se puede ir demasiado lejos".

Según nuestro reglamento la Real Academia tiene la función de informar a cuantos investigadores lo soliciten sobre cuestiones sanitarias, científicas y bibliográficas que le consulten. Además, ha de fomentar y estimular la incorporación a su patrimonio de fuentes y documentos relacionados con las ciencias médicas y promover premios, publicaciones, especialmente de su labor académica; además de celebrar sesiones científicas sobre temas doctrinales, clínicos, de investigación y docentes.

La RAMCV no es un centro de investigación, pero sus convenios con las distintas Universidades de nuestra Comunidad, Hospitales Universitarios y Centros de Investigación, nos permiten el acceso a toda la investigación pionera y a sus investigadores. Nuestro convenio con el INCLIVA puede ser el mejor ejemplo de esa relación.

La Academia debe estar atenta a los nuevos avances en bioingeniería, biotecnología, tecnología de la imagen, telemedicina, almacenamiento de datos

y el uso de la inteligencia artificial para manejar la información de forma eficiente. Claramente la medicina se dirige hacia una transversalidad. Todo esto nos hace trabajar para tener cada día una medicina de precisión de mejor calidad.

En su discurso de ingreso en nuestra Institución, el Prof. Balaguer habló de la introducción de la persona en la Medicina actual; esta introducción del sujeto se convirtió en: "No hay enfermedades sino enfermos". ¿Podemos considerar este el primer peldaño de lo que hoy llamamos Medicina personalizada?

Nuestra Academia cuenta con un gran número de académicos tanto Numerarios, como Honoríficos, de Honor y Correspondientes, a los que pediríamos nos remitan sus aportaciones científicas, parafraseando al icónico Presidente norteamericano: "No te preguntes lo que la Academia puede hacer por ti, sino que puedes hacer tú por la Academia".

La Real Academia de Medicina de la C. Valenciana tiene la obligación de apoyar la investigación; frente a la *ataraxia* que proponían algunos filósofos griegos, como decía mi maestro Alberca: hacen falta personas atentas y vigilantes que piloten programas de progreso, siempre cara a un horizonte que mejore la Ciencia Médica; si Rodrigo de Triana se hubiera dormido en la proa de la Pinta ¿Habríamos tardado más en descubrir América?

La sociedad ha de abordar múltiples problemas, la pobreza, el desempleo, la violencia, la discriminación, la emigración, las crisis sanitarias (las dificultades para la organización de recursos asistenciales) agravadas por las pandemias, las guerras que están asolando muchos países en estos momentos, el cambio climático. Muchos problemas que nuestras futuras generaciones tienen que enfrentar. Alguien que no es filósofo sino un actor y director de cine, Clint Eastwood, dijo: "la gente dice que deberíamos dejar un planeta mejor para nuestros hijos. La verdad es que deberíamos dejar unos hijos mejores para nuestro planeta".

La Academia no tiene competencias atribuidas, pero sí puede y debe conocerlas e informar sobre cuestiones sanitarias y científicas que le consulten.

La Real Academia de Medicina de la Comunitat Valenciana tiene varias tareas a desarrollar. Por un lado, la articulación de nuestras actividades en las tres provincias que comprende: Valencia, Alicante y Castellón. En Alicante y en colaboración con el Colegio de Médicos de esa ciudad, que coordina la Prof^a. Rosa Ballester Añón, continuará a lo largo de todo el año el Ciclo de Conferencias con académicos de ambas provincias.

En el Colegio de Médicos de Castellón también hemos iniciado gracias a la colaboración del Dr. Juan Ascaso Gimilio, un ciclo de actividades con el Colegio de esta ciudad. El Ciclo de Vida Saludable que llevamos a cabo desde hace más de tres años con la Fundación Cañada Blanch y el Ayuntamiento de València, va a seguir su actividad a lo largo del año 2023.

Queremos además poder organizar de forma telemática, dos o tres sesiones científicas con expertos científicos que tenemos previstas, de gran interés y que anunciaremos oportunamente.

En segundo lugar, la incorporación de nuevos académicos y académicas Correspondientes (aproximándonos a la igualdad de género si es posible) y que los temas aportados por los nuevos académicos no sean repeticiones de disciplinas de las que ya tenemos información actualizada.

Permítanme ahora un breve comentario sobre el discurso de apertura presentado por el Prof. Esteban Morcillo.

El discurso de apertura del curso ha correspondido por antigüedad al Excmo. Sr. Prof. D. Esteban Morcillo Sánchez. Lleva un título sencillo, "Medicamentos y Sociedad", pero no se engañen pensando que va a ser un tema fácil que se lee en unos minutos; es un texto con un rigor científico, acúmulo de saberes, experiencia crítica y documentación que ponen de manifiesto la excelencia del mismo; les recomiendo que lo lean entero, aunque él lo haya resumido. Cuando me lo envió para pedir mi opinión sólo pude decirle: "Me gustaría haber sido capaz de escribirlo yo".

Sólo voy a hacer mención de los puntos fundamentales de su discurso: La relación con la industria farmacéutica, la investigación biomédica, e innovación de medicamentos; las críticas a la propia industria y las publicacio-

nes científicas. Todos los retos científicos de la próxima década para la innovación e incorporación de nuevos medicamentos.

La otra parte de su discurso está centrada en Ciencia y Sociedad: Medicina y Farmacología Sociales; especialmente la farmacología social.

La última parte de su presentación trata de los Medicamentos y medios de comunicación, con críticas a la desinformación de las redes sociales y la importancia del periodismo y divulgación científica. Porque a la sociedad le llega la información sobre los medicamentos, cuya calidad debe ser bien analizada.

El Prof. Morcillo habla de lo que llama la "Farmaceuticalización de la vida y el bienestar"; todos conocen los últimos problemas que se han suscitado en este campo.

Creo que el Profesor Morcillo no ha dejado ningún aspecto esencial del tema. Por ello mi enhorabuena y felicitación por su magnífico texto.

La Real Academia debe estar abierta a la sociedad y ser capaz de encontrar los mejores resultados que deberíamos ofrecer al futuro; hay que promover la información veraz y contrastada y luchar contra la ignorancia, la incertidumbre y por supuesto la intolerancia.

Un futuro deseable y pelear para conseguirlo, el sueño al que me he referido en el título.